

Bca
Mun



Cada pájaro taje su propia pluma y enristre.

A nadie se ofenderá, á lo menos á sabiendas; de nadie bosquejaremos retratos. Si algunas caricaturas por su similitud se pareciesen á alguien, en lugar de corregir nosotros el retrato, aconsejamos al original que se corrija: en su mano estará, pues, que deje de parecersele.—LARRA.

EPOCA 2.ª

GUAYAQUIL FEBRERO 2 DE 1889.

VUELO 6.

PRONÓSTICO REALIZADO.

En la fiebre de progreso que nos ha entrado en estos últimos tiempos, todo lo nuevo lo hemos tomado sin reflexión y sin medida, exactamente como lo hacen la mayor parte de los jóvenes, cuando comienzan á entrar en el camino de la verdadera vida, la vida de la actividad y de la lucha en el seno de la sociedad.

Carros Urbanos, minas, teléfonos, para-rayos, cerveceria, lavandería, jabonería, y una infinidad de empresas industriales y comerciales, han tenido en constante movimiento los capitales, y han arrasado por la novedad á este pueblo ávido de progreso pero poco experimentado.

De allí que los especuladores hayan encontrado ancho campo donde cazar incautos, y de allí que hayamos visto levantarse algunas fortunas improvisadas, con detrimento de los pequeños ahorros acumulados por el trabajo y la economía.

Laudable, y mucho, es que se establezcan empresas de toda suerte y que prosperen con el apoyo de todas las clases sociales, pero es necesario que ellas sean levantadas bajo sólidas bases y dirigidas con honrabilidad y tino. De otro modo sucederá lo que acaba de suceder con "La Quebrada", sociedad minera que, para ser consecuente con su nombre, ha quebrado, ó poco menos.

Si se recuerdan las recomendaciones especiales y científicas con que "La Quebrada" se conquistó sus accionistas, no podrá ménos que recordarse también la conocida zarzuela de El Potosí Submarino, hoy que los pejes grandes se han comido á los chicos: es decir; hoy que la ponderada mina, por efecto de una quiebra, está en vísperas de sér ganga para unos pocos y calamidad para muchos.

"El Perico" que siempre ha dicho cada verdad como la torre de Eiffel, desde su primera época dió el grito de alarma contra el pero como se ve de que se

alto vuelo, y si se hubiesen escuchado sus indicaciones, mas de un confiado accionista que entónces nos miraba mal creyéndonos enemigos de su negocio, á la fecha no lloraria su desdicha, ni habria tenido la pena de dedicar á las benditas animas del purgatorio el valor de sus acciones.

Lo que somos nosotros no tenemos una peseta ni cosa que la valga, pero si la tuviéramos, hay mas de una Sociedad por ahí que no podria conquistarnos para que la empleásemos en sus acciones: ántes que eso la gastaríamos en responsos un dia de difuntos que es como si dijéramos tirlarla á la calle.

Ojalá que la dura esperiencia tenga mas fuerza de convicción que nuestras caústicas predicciones, y que en adelante haya mas cautela cuando se trate de ciertos negocios. En cuanto á "El Perico", por su parte, no dejará de señalar siempre á los discípulos de Marco J., á fin de que no acontezca lo que con los pequeños

quien

accionistas de "La Quebrada" y demás compañeros mártires.

PAPAGAYO.



LAS GRANDES OBRAS DE LA ADMINISTRACION PASADA.

Con los últimos dias del paternal gobierno del probo, entusiasta y progresista señor Caamaño, terminó la obra gigantesca, espléndido triunfo del ingenio del gran ingles D. Marco J. Kelly, la via férrea denominada "Duran."

Los grandes obstáculos que se presentaban á cada momento, lo accidentado del terreno, la larga distancia que habia que recorrer, los estupendos terraplenes que fué necesario levantar para la nivelación de la línea, hacian esta obra costosísima y difícil sobre manera.

Terminada la via y entregada al tráfico, recibió como se debia esperar los aplausos del público pero muy especialmente los de la prensa local. La obra se habia ejecutado concienzudamente y según las prescripciones del arte moderno. ¡La via "Duran", era una maravilla!

¡Loor eterno á sus autores!...

¡Benditas las manos filantrópicas que hicieron tal beneficio á esta infortunada República!

A pesar de todo, nunca faltaron pesimistas deslenguados quienes animados por la pasión dijeran.—Cuando vengan las lluvias ya veremos donde van á parar los terraplenes de tierra que se levantó sobre los cuales des-

Evidentemente la via ha sufrido un poquito con la inundación, pero este contratiempo solo ha servido para poner de manifiesto la inventiva de sus competentes ingenieros.

En nuestro grabado de la página tercera del presente vuelo, se verá un convoy de ferrocarril movido por la acción combinada de la vela y las palancas. ¡Ah! las palancas! ¡fuerza admirable y portentosa de las palancas!.....

La vela aplicada á los ferrocarriles es sugestión norteamericana; pero las palancas es invención nuestra, propia y muy propia, ¡progreso admirable de la mecánica en el Ecuador!

¡La palanca aplicada á los ferrocarriles! ¡Que idea tan portentosa!

Según estamos informados, cuando el tren llega á cierto lugar en donde comienza la inundación, el desbarajuste y que se llama "APAGA FUEGO": se detiene el convoy y luego el conductor con voz estentórea grita con tono de mando— ¡apagar los fuegos,....palancas en mano....¡aus! (es de advertir que en la línea rigen las antiguas voces militares.) A esta voz todos los pasajeros eceptuando solo las mujeres y niños, saltan sobre los carros y se arman de largas palancas de piñuela y á la voz de adelante se pone en marcha el tren. Cuando el viento es favorable se despliega la vela como está representado en el grabado.

Veáse pues lo que valen para un pais los génios progresistas, estos meteóros de la inteligencia que pasan iluminando las grandes porciones del globo. Sin la obra espantable del ferrocarril de Duran no podriamos anonadar al mundo con esta gran adquisición de la mecánica moderna.

Estamos seguros que cuando este gran invento sea cono-

sus primeras páginas tan importante asunto para honra del pais y ante todo de los eminentes ciudadanos que han intervenido en esta obra maravillosa.

Por nuestra parte, no terminaremos sin un entuciasta saludo y aplauso á esos preclaros ciudadanos autores del invento.

EL PERICO.

GORGÓOS.

DE TODO UN POCO.

¡Oh! Pepillo sin igual!
Quizás no te vá gustando
El rumbo que está tomando
El partido liberal;
Pero, que hacer, cada cual
Tiene su rato de brillo,
Cuando tú fuiste martillo
Nos pegaste hasta morir,
Ahora te toca sufrir
Aguántala pues Pepillo.

*Y aquí paz y luego gloria:
Siga el mundo caminando,
Que yo seguiré buscando
Apuntes para la historia.*

Con su congreso pasado,
Los tales conservadores,
Es indudable, lectores,
Que nos han recomendado
Como lo mas atrasado.
¿Qué dirá Juanito Mera,
Qué dirá Don Pablo Herrera,
Su partido que dirá,
Del estrujón que nos dá
Toda la prensa extranjera?

*Y aquí paz y luego gloria:
Siga el mundo caminando,
Que yo seguiré buscando
Apuntes para la historia*

Hace poco que ha quebrado
La mina de "La Quebrada".
Quién querrá sacar tajada
De este pavo aderezado?
Aquellos que lo han guisado?
Asi se estila en el dia,
Y nada raro seria
Que coma bien el gran peje
Y á los pequeños los deie



LAS GRANDES OBRAS DE LA ADMINISTRACIÓN PASADA.

*Y aquí paz y luego gloria:
Siga el mundo caminando,
Que yo seguiré buscando
Apuntes para la historia.*

Según el diario oficial,
En tiempos pasados era
La prensa una pordiosera,
Araposa, tal por cual,
Y hoy es dama principal
Llena de prendas morales.
Caamaño a los liberales,
Les cerró siempre la imprenta,
Con que así saquen la cuenta
Los organos clericales.

*Y aquí paz y luego gloria:
Siga el mundo caminando,
Que yo seguiré buscando
Apuntes para la historia.*

De modo que está esa gente
A punto de reventar,
Pues no es posible acarrear
Por medio de embarcaciones
Muchísimas producciones
De esa parte del Cantón,
Y hasta el tren, en la estación
Permanece en vacaciones.

*Y aquí paz y luego gloria:
Siga el mundo caminando,
Que yo seguiré buscando
Apuntes para la historia.*

RUISEÑOR.

PICOTAZOS

YA SABEN nuestros lectores
que el inclito Pepe se prepara
para tomar parte en las elec-
ciones, pero como se le ha pro-
hibido que se

tenga carácter oficial, ahora re-
clama como particular el dere-
cho de exhibir una lista y tra-
bajar por ella, solo, completa-
mente solo él y los bomberitos
que se pueda conseguir y los
soldaditos que pueda disfrazar,
y los empleaditos que obligue
á votar.....

¡Que ganga, señor, que gan-
ga!

No hay duda que es mucho
Pepe este Pepe.

Lo malo del caso es que co-
mo ya le conocen el pié de que
cojea, apenas urde alguna ya le
están tomando las avenidas; y
como contra siete vicios hay
siete virtudes, cate U., que con-
tra todos sus planes por haí le
han salido un par de sociedades
que tiene templado. querian

Que no pueden pasar
uachi bajo el puente

POR LO VISTO "El Perico" tiene la misma virtud que poseen ciertas verbas: alborota las sabandijas. Valiente el aguacero de artículos con que nos han regalado. Bravo, bravo; así se ejercitarán las peñolas y no permanecerán inactivos los caletres. Echen sapos y culebras por esas bocas que aquí estamos nosotros siempre con la risa en el pico, atendidos á las palabras de Larra que figuran en la primera plana.

A la verdad que no creimos que nuestras pinturas encontrasen tantos parecidos y que tantas caras se hubiesen visto en un mismo espejo; pero como no somos infalibles nada tiene de particular que nos hayamos equivocado creyendo que la familia era ménos larga. De todos modos hemos ganado muchísimo, porque las liebres han saltado por todas partes probando que, como dijo el otro, hemos puesto el dedo sobre la llaga.

Siga pues el pataleo de los ahogados interesando el sainete, que nosotros nos concretaremos á reir á mandíbula batiendo hasta que decayendo la animación, sea necesario darle un nuevo retoque á la escena.

Mientras haya títeres en el proscenio demás sería sacar nuevos personajes, esperemos pues que nos llegue nuestro turno nuevamente y deliquémonos á batir palmas mientras tanto.

EL DECANO de la prensa local sin duda ya chochea, porque está tomando el rábano por las hojas; sobre todo en la cuestión partido democrático no sabe lo que se pesca á juzgar por lo que dice en su editorial último. Que dirán en E. E. Unidos de Norte-América, donde existe el partido democrático, que dirán en Chile, donde hay idéntico partido? Por allá no se supone que los tales partidos se denominan así por cuestión de rancia.

lias, ni divisiones de personas; ya se vé, es que por allá tampoco se escriben editoriales-advinanzas. Tal sistema es especialidad de nuestro decano; pero ya que tal hace, debe dar la solución en el número precedente, si es que el mismo la conoce, cosa que en verdad dudamos, no obstante el respeto que nos merece la edad de "Los Andes."

Como ya el partido conservador está en la agonía por estos trigos, bueno fuera que con tiempo pensara en arreglar sus funerales, y para tal caso, le recomendamos la Agencia del Señor Don Juan Antonio Larreta, donde podrá encontrar cuanto desee, á bajo precio y con las mayores comodidades.

BRAVO VIENE EL MORO.—La presidencia de la "Sociedad Católica Republicana" de Cuenca, se ha descargado con una circular en que pone á la prensa liberal de oro y de azul tratando de hacerla odiosa á los ojos de aquellos que aún no ven sino lo que les enseña el taita cura. Desgraciadamente la tal Sociedad, ha escogido muy mala época para semejante propaganda, porque ahora la emisión del pensamiento no es propiedad esclusiva de los enemigos del progreso, y la luz de la verdad irá poco á poco penetrando hasta en los mas apartados lugares para echar al fin por tierra completamente esas tontas y ridículas consejas con que se han pintado siempre á la prensa liberal como un monstruo espantoso, enemigo del género humano.

Ahora todos estamos en la palestra y aunque de nuestro lado no se recurrirá jamás á las armas innobles de la calumnia y el dolo, seguros estamos del triunfo por mas que la rabia de la impotencia fulmine sobre nosotros anatemas y excomuniones.

Llámasenos herejes, proclámasenos eternos enemigos de la religión, ciérrrense nos las puertas del cielo, y las gangas de las indulgencias, que eso ya de puro manoseado, solo servirá para solazar y hacer reir como un artículo de almanaque. Hoy lo que hace efecto es la verdad y la razón; y contra esas, no hay Círculo Católico republicano, ni niños muertos que valgan.

QUISICOSAS.

¿En qué se parecen los conservadores á los Mochuelos?

—En que huyen de la luz.

¿En qué se parecen nuestros soldados de policía á los billetes de banco?

—En dos cosas: en que casi siempre están sucios y en que cuando mas se les necesitan ménos se les encuentra.

¿En qué se parecen ciertos políticos á los buques de vela?

—En que toman rumbo según el viento que sopla.

¿Y en qué se parece el negocio de la Tunguragua á la Santísima Trinidad?

—En que encierra un misterio.

A VISOS

SE OFRECE EN VENTA.

Un juego de muebles para salón, otro para comedor, y un par de espejos.

En esta imprenta darán razón;

GRAN TALLER DE SASTRERIA.

DE Flavio Jaramillo

Calle de Aguirre en los bajos de la casa de Gobierno.

Gran surtido de telas para la estación, paños, casimires, driles de lino de la mejor calidad, cortes de piqué para chalecos, y una inmensa variedad de otros muchos artículos.

Se necesitan aumentar el número de oficiales en el taller.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

OCTAVIO S. ROCA

ha trasladado su establecimiento al lado del almacén del señor Antonio Grimaldo, y ofrece á sus favorecedores un nuevo y variado surtido de artículos de fantasía, todos de alta novedad y buen gusto, así como tambien una gran variedad de telas, desde la guinga y la gaza de mas bajo precio, hasta los mejores géneros de lana, lino y seda.

CABEZAS Hnos.

Calle del Malecón N.º 132.

Ofrecen al público toda clase de artículos de fantasía y lujo, géneros de algodón, seda y lana.

ESPECIALIDAD EN PERFUMERIA.

PRECIOS REDUCIDOS.

Imprenta Liberal.